

berceau d'Henri IV, bien digne, après trois cents ans, d'abriter un autre pacificateur ?

“ C'est celle qui, malgré ses propres misères, demeure l'inextinguible foyer de toutes les grandes œuvres sociales et civilisatrices, c'est le plus illustre de ses évêques, celui que l'Europe appelle “ un grand français ”, qui organisait, hier, la croisade moderne contre les horreurs de l'esclavage, et qui, faisant écho à votre voix auguste, entraînait les gouvernements et les peuples à l'affranchissement des illots africains !

“ Cette nation, Très Saint-Père, vous l'avez, dans une encyclique célèbre, appelée la très noble nation des Gauls, *nobilissimam Galliarum sobolem*, ce qui prouve qu'elle n'a pas changé à travers les âges, puisque, à dix-huit siècles de distance, Tacite et le successeur actuel des apôtres s'accordent à rendre, presque en termes identiques, le même hommage à son noble caractère !

“ Vous avez raison, Très Saint-Père, de vous retourner vers elle et d'associer de plus près ses destinées aux destinées mêmes de la papauté, car il y a entre elles un lien mystérieux que nous découvrons l'histoire et qui est bien fait pour relever leurs communes espérances.

“ Un homme d'une rare finesse et d'une exceptionnelle pénétration politique, le regretté cardinal Czacki, me disait à Rome, quelques semaines avant sa mort : “ La France et la papauté ne sont nullement attachées l'une à l'autre ; elles ont chacune leur existence propre et séparée ; et cependant quand l'une tombe, l'autre ne tarde pas à s'affaisser à son tour, et quand l'une se relève, l'autre ne tarde guère à se redresser à son image. Elles se suivent dans l'adversité comme dans le triomphe et il semble qu'une main invisible aime à les associer dans les revers comme dans les victoires..... ”

“ L'observation est curieuse et faite pour nous consoler, car s'il est vrai que les nobles et saintes causes ne sont jamais plus près du relèvement qu'à l'heure où elles semblent désespérées, nous avons, catholiques et français, bien des raisons de croire à de prochaines et éclatantes revanche ! ”

### **Engagement de M. Delahaye**

Nous avons reproduit dans le dernier numéro de la *Semaine* le mandement de Mgr l'archevêque de Tours portant interdiction du journal *d'Indre-et-Loire* au sujet d'un article publié par M. Delahaye. Nous donnons ci-dessous l'engagement de M. Delahaye qui clôt cet incident.

“ On lit dans la *Semaine religieuse* de Tours :

“ Mardi soir, à 2 heures, M. Delahaye a envoyé à S. G. Mgr l'archevêque l'engagement suivant :

ENGAGEMENT DE M. DELAHAYE.

“ Je soussigné Jules Delahaye, directeur du *Journal d'Indre-*